

# Caladores caen en el saco

En un reciente operativo, varios ciudadanos fueron capturados in fraganti por fuerzas del Ministerio del Interior mientras se apropiaban indebidamente de mercancías como harina, arroz, frijoles y sal, mediante el empleo de un calador

Yosdany Morejón Ortega

—Dale, compadre, pínchalo, que nadie se va a dar cuenta.

Los hombres viajan en la parte trasera del camión y llevan la misión de proteger los sacos de harina de trigo importada con destino a las panaderías. Tras mirar a ambos lados, uno de ellos introduce la mano dentro de la bota y saca un fragmento de tubo plástico de alrededor de 15 centímetros de largo. Uno de los extremos ha sido cortado de forma chanfleada.

El saco penetrado no opone resistencia y se las ingenian para sacar libras y libras de un producto que debe llegar a la población, mas se queda en manos inescrupulosas. Luego restauran el orificio por donde extrajeron la harina y asunto concluido; o al menos eso pensaron.

De acuerdo con el Órgano de Investigación Criminal del Ministerio del Interior (Minint), la propia población ha brindado información sobre personas que se dedican a revender este producto en el mercado negro, por lo que recientemente fuerzas conjuntas del Minint realizaron un operativo en varios municipios de la provincia, donde fueron detenidos estibadores que se encontraban en el proceso de transportación y descarga de harina.

Como parte de esta acción se detectó que los presuntos implicados se valían de caladores para perforar los sacos y sustraer el producto. Luego, aparentemente, restituían la estructura de los sacos en un intento por enmascarar el delito cometido.

Durante el pesaje de este producto en las unidades La Estrella y La Ideal de Cabaiguán, se comprobó un faltante de 34.76 kilogramos de harina de trigo, que fue ocupado a los implicados en el propio operativo y restituido a las entidades antes mencionadas.

Refiere el mencionado Órgano que de haber quedado impune este hecho y dada la cantidad de harina que intentaron sustraer, más de 500 unidades de pan para el pueblo no habrían podido ser elaboradas ese día en Cabaiguán.

En consecuencia, inició el proceso penal contra estos ciudadanos por el delito de Apropiación Indevida, previsto y sancionado



Imagen captada por una cámara de seguridad que muestra la ocurrencia de estos hechos.

Foto: Minint

en el Código Penal vigente. Los mismos se encuentran detenidos en la Unidad Provincial de Investigación Criminal de Sancti Spíritus y en estos momentos se establece la responsabilidad de cada uno en los hechos.

Durante el operativo fue ocupado el calador dentro de la bota de uno de los presuntos implicados y se estableció que fueron varios los sacos perforados por este instrumento.

La experiencia dice que el proceso de transportación y despacho de este tipo de productos debe ser prioridad para los directivos y administradores y que aún falta control. Es lamentable que esto ocurra, sobre todo por los esfuerzos que realiza el país para adquirir la harina en el mercado internacional.

## ¿UNA CADENA DELICTIVA ORGANIZADA?

El mayor Edey Fernández Alonso, segundo jefe de la Unidad de Enfrentamiento Especializado a Delitos contra la Economía de la Dirección Técnica de Investigación (DTI) del Minint, confiesa a *Escambray* que de los

Consejos Populares acuden personas a sus oficinas para quejarse de que la totalidad de los productos asignados no llegan a algunas bodegas, ante lo cual varias familias se ven afectadas.

“Cuando en la bodega no coincide el peso de los sacos, quienes la distribuyeron alegan que al salir del almacén todo estaba en regla y que si desean hacer una reclamación deben dirigirse al lugar de origen”, explica Fernández Alonso.

Sin embargo, acota el oficial, hoy es casi imposible que el administrador de una bodega ubicada en un lugar intrincado pueda desplazarse hasta los almacenes mayoristas, dada las limitaciones de combustible. Como consecuencia, pocos reclaman el faltante.

Según el mayor de la DTI, la falta de control del personal administrativo influye en que un grupo de personas se apropien de productos como arroz, frijoles, azúcar, harina de trigo y sal; todos con elevados precios en el mercado informal.

“Se ha definido la apropiación indebida de estos productos desde los almacenes, donde han sido los propios almaceneros quienes se han puesto de común acuerdo con los estibadores que trabajan dentro de esos establecimientos para cometer el delito”.

Subraya que esto ha ocurrido a la vista de la mayoría de los trabajadores de los establecimientos comprometidos, quienes han permitido la impunidad: “En los videos que tenemos como pruebas puede verse cómo una persona cala los sacos de arroz, frijoles y harina de trigo delante del resto de los trabajadores y nadie actúa para impedirlo.”

“Entonces el saco ya calado es el que montan en el camión para su traslado a la bodega y dejan en el almacén el que no ha sido adulterado, de forma tal que, si llega una inspección, no detecte anomalía alguna. La idea es que el faltante nunca esté en el almacén; sino que se lo pasen a la bodega”, describe el mayor de la DTI.

Informó que actualmente se desarrollan acciones profilácticas con directivos del sector de la Alimentaria y la Empresa Mayorista de Alimentos en la provincia; “les mostramos los videos que tenemos donde se aprecia in fraganti a algunos trabajadores calando los sacos”.

De acuerdo con el oficial, en el operativo realizado en el municipio de Cabaiguán se determinó incluso la existencia de almacenes clandestinos dentro de una unidad estatal, los cuales tenían la intención de favorecer la extracción de dichos productos en el horario de la noche.

Comentó que las edades de los implicados oscilan entre los 20 y los 50 años y que son, en la mayoría de los casos, almaceneros, estibadores, especialistas y custodios. Estos últimos han permitido que salgan por la puerta sacos y bolsas con la mercancía robada.

Se trata, dijo, de una cadena delictiva organizada desde los almacenes, hasta la transportación, distribución y comercialización del producto en el mercado informal.

“Es el pueblo quien paga por el descontrol administrativo y por la falta de principios de los ciudadanos comprometidos en esta cadena delictiva. El resultado se aprecia en la mala calidad del pan que casi nunca posee el peso establecido”, comentó el oficial.

# Energía renovada en La Sierpe

Con el cambio de los paneles averiados, el Parque Solar Fotovoltaico de La Sierpe logró recuperar toda su potencia instalada

Carmen Rodríguez Pentón

La recuperación de toda la disponibilidad de generación fue el saldo de la rehabilitación del Parque Solar Fotovoltaico (PSFV) del municipio de La Sierpe, donde se sustituyeron 1 200 paneles averiados.

Es este el primer PSFV construido en Sancti Spíritus y comenzó a funcionar en el 2016, en el lugar conocido como La Sierpe Vieja, en ese territorio, con una potencia de 1.3 megawatts (MW).

De acuerdo con Ronald Linares Acosta, director de la UEB Fuentes Renovables de Energía en la Empresa Eléctrica Provincial, tras casi siete años de explotación el parque tenía averiados 1 200 paneles por puntos salientes, lo que hacía

descender la potencia instalada, al punto de que se perdían 0.3 MW de su capacidad.

Con el cambio de la totalidad de los paneles dañados se logró el ciento por ciento de disponibilidad y su completa generación, que ahora está entre 4 y 5 MW diarios, explicó el directivo.

Actualmente, detalló Ronald, en Sancti Spíritus se encuentran en explotación siete PSFV, con una potencia de 18.55 MW, que generan lo suficiente para dejar de emitir a la atmósfera dióxido de carbono y reportar un ahorro de miles de toneladas de combustible.

Por otra parte, con esas instalaciones se cubre más del 12 por ciento de la demanda del horario pico del mediodía, lo cual resulta un aporte indiscutible en medio de la situación energética que vive el país.

Además de los ya existentes en la provincia, se trabaja en la construcción de dos nuevos PSFV: el Guasimal III, emplazamiento donde se terminó la construcción civil hace tres años y desde esa fecha está en espera del financiamiento necesario para la adquisición del equipamiento, y el de Cristales, en Trinidad, en fase de construcción civil.

De igual modo, se ha llevado el servicio eléctrico con paneles solares a viviendas aisladas en zonas rurales y del Plan Turquino, labores que han beneficiado a más de medio centenar de familias en esos sitios de difícil acceso con equipos más modernos y de mayor potencia, de modo que la energía pueda llegar a todos los efectos electrodomésticos de cualquier casa.



En el parque solar fotovoltaico de La Sierpe se sustituyeron 1 200 paneles.

Foto: Cortesía de la Empresa Eléctrica